

Otro empate en encuestas

Tres de cada cuatro costarricenses votarán en referendo



**JAVIER CÓRDOBA
MORALES**
redactor

** Mientras el "No" ganó apoyo entre quienes se dedican a las labores de hogar, el "Sí" repuntó entre las personas que estudian.*

Mientras la mitad de las personas del "No" atribuyen su decisión de voto a una visión personal reflexiva, dos de cada cinco en el "Sí" se han visto influenciadas por lo que les han dicho en ambientes informales.

Esta es parte de la caracterización de los votantes en el referendo del 7 de octubre sobre el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Centroamérica, Estados Unidos y República Dominicana, que realizaron la Escuela de Estadística y el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica.

La encuesta se aplicó entre el 5 y el 11 de septiembre a 711 personas mayores de 18 años con teléfono en su casa, en todo el país, lo que da un margen de error del 3,5% en los resultados.

Este estudio forma parte de un proyecto conformado por una medición realizada en julio, esta de septiembre y otra que se realizará después del 7 de octubre, para medir la expectativa de participación y los cambios de percepción sobre el TLC durante el proceso del referendo.

Al igual que otras encuestas reveladas el mes pasado, en este último se ratifica el "virtual empate" entre el "No" y el "Sí" al TLC, pues los opositores tienen el apoyo del 37,4%; mientras que los que apoyan el tratado tienen al 40,3% de los encuestados; lo que da una diferencia de 3,2%, que queda dentro del margen de error.

También se confirma la alta participación que se espera para esta consulta popular, ya que mientras en julio el 68,6% afirmó que iba a participar, en septiembre este porcentaje aumentó a un 74,4%, es decir 3 de cada 4 costarricenses irán a votar.



Las mujeres aumentaron su intención de participar en el referendo del próximo 7 de octubre. (Foto Archivo)

MÁS MUJERES

Al revisar las características de los votantes, las mujeres mostraron un incremento en la participación de julio a setiembre del 8,8%; de forma similar aumentó la intención de participar en las personas de 30 a 49 años y de aquellas con educación primaria o menos.

Más notorio fue el aumento en la participación de las personas que se dedican a las labores del hogar (23,8%) y aquellas que tienen ingresos familiares menores a \$250.000 mensuales (23,9%).

Al revisar las características de cada tendencia, el Sí pasó de tener el apoyo del 56,7% de los hombres en julio, al 47,7% en septiembre, para una caída del 9,1%; además de una gran pérdida entre las personas que se dedican al hogar, cuyo apoyo al tratado perdió 30,7%.

Para el "No" también hubo pérdidas importantes, como la baja de 37,6% en las personas que estudian; pero ganó de forma considerable el apoyo entre quienes realizan labores del hogar, cuyo respaldo pasó de 38,5% en julio, a 69,7% en septiembre, para un aumento del 31,2%.

Los opositores al tratado también ganaron entre los trabajadores por cuenta propia, que aumentaron su apoyo al "No" de un 32,1% a un 49,5% de julio a septiembre.

PARTIDOS EN DECADENCIA

Este estudio también muestra la poca relevancia que tienen los partidos políticos en la intención de voto para este referendo, pues la mitad de los que emitirán un voto productivo, dicen que no tienen partido político alguno.

Entre la otra mitad, el 32% manifestó afinidad con el por el Partido Liberación Nacional (PLN), un 8% por el Partido Acción Ciudadana (PAC) y un 7% por el Partido Unidad Social Cristiana (PUSC).

Para Edgar Gutiérrez, director de la Escuela de Estadística y coordinador de este estudio, el poco arraigo que siente la población hacia los partidos políticos es un punto al cual se le debe poner mucha atención para futuros estudios.

"Esto es muy riesgoso para la democracia, porque una democracia fuerte debe tener partidos políticos fuertes", comentó Gutiérrez.

Entre sus partidarios, el PLN tiene un apoyo mayoritario para el TLC de 61,1%, mientras que los del No son el 23,4%; situación inversa se da en el PAC, en donde el 16,1% está a favor del tratado y el 76,9% está en contra.

Donde sí hay una tendencia significativa en el voto emitido para las pasadas elecciones presidenciales del 2006, que tuvo como principales candidatos al hoy presidente Óscar Arias y al postulante del PAC, Ottón Solís.

El 62,4% de los que votaron por Arias están con el "Sí", mientras que el 23,4% votará por el "No". Entre quienes dieron su apoyo a Ottón Solís, el 67,3% está en contra del tratado y el 25,1% está a favor.

INDECISOS Y VOTO REFLEXIVO

En esta encuesta, el porcentaje de personas indecisas es del 12,7%. Entre éstas un 25,2% estaba a favor del tratado en el mes de julio, pero ahora solo lo está el 10,9%, para una baja del 14,3%.

En el caso de las indecisas que tienden a estar en contra del tratado, se tuvo un leve aumento del 3%; mientras que las personas "indecisas puras", que no se inclinan a ninguna posición, aumentaron un 10,9%.

Uno de los aspectos más llamativos que analiza es la forma en que los votantes ha tomado su decisión, según diferentes fuentes de información.

En el caso de "Sí", dos de cada cinco personas han formado su criterio a partir de los comentarios en ambientes informales, con familiares y amigos; en similar proporción, los que aprueban el acuerdo comercial dicen que su voto fue reflexionado producto de las lecturas y estudios del tratado, así como de un convencimiento propio.

En el caso del "No", la mitad manifiesta haber tomado su posición por una visión personal reflexiva, mientras que otra cuarta parte le dio importancia a lo conversado en ambientes informales; y uno de cada cinco tomó en cuenta la información sobre los impactos negativos del acuerdo comercial.

Los números nuevamente son negativos para la gran inversión en publicidad que se ha realizado, ya que solo el 28,2% de los del "Sí" y el 5,2% de los del "No", la han tomado en cuenta para formar su criterio.

Sobre los problemas que siente la gente para hablar sobre el TLC en su ambiente de trabajo, el 23% asegura que prefiere no referirse al tema mientras trabaja; y esta preocupación aumentó sobre todo en los indecisos, entre quienes uno de cada dos dice que le trae problemas.

Respecto de la independencia política del Tribunal Supremo de Elecciones, las cifras se mantienen similares al mes de julio, pues ahora el 44,8% de los votantes dice que las decisiones de este órgano son independientes; mientras que es la juventud el sector que más cuestiona el actuar del tribunal.